
 

Comitê de Bacia Hidrográfica da Baía da Ilha Grande 
www.cbhbig.org.br/cbgbig@gmail.com 

 

  

Ao décimo nono dia do mês de outubro, o Comitê de Bacia Hidrográfica da Baía da Ilha 1 

Grande iniciou sua septuagésima segunda reunião plenária ordinária CBH-BIG, 2 

contendo os seguintes itens de pauta: 1-Abertura; 2-Aprovação da Pauta; 3- 3 

Aprovação da ata da 71ª ROP; 4-Aprovação da abertura do edital para composição 4 

plenária 2024-2026; 5-Apresentação do INEA sobre o Monitoramento da Qualidade 5 

da Água; 6-Apresentação da Brigada Mirim Ecológica da Ilha Grande – Projeto 6 

ODS 2023; 7-Repasse sobre a Oficina de Planejamento PAAD 2024; 8- Informe 7 

sobre o evento Limpa Rio; 9- Apresentação do Indicador 3 do Contrato de Gestão 8 

68/2022/INEA; 10- Repasse sobre o ENCOB; 11-Assuntos Gerais. 9 

 10 

Presentes na reunião: Luís Paulo Nascimento (DAE Paraty), Tito Cals 11 

Lopes de Almeida (OTSS/FioCruz), Sylvia Chada (ICMBIO), Raphael 12 

Vieira (SAAE), Aline Oliveira (APATAM/INEA), Raphaela Mendes 13 

(Transpetro), Alexandre Giovanetti (SAAE/AR), Raquel Freitas (Águas de 14 

Paraty), Samyr Mariano (MOVE), Laura Barros (Defesa Civil Paraty), 15 

Fabiano Jardim (Defesa Civil Angra dos Reis), Ulisses Mansur (Brigada 16 

Mirim). 17 

Convidados: Vitor Lisboa (AGEVAP), Matheus Miguel (AGEVAP), 18 

Gabriela Teixeira (AGEVAP), Amanda Silva Ribeiro (AGEVAP), Michaella 19 

Macêdo (AGEVAP), Karin Braune (Planeng), Debora Campos 20 

(REEJ/INEA), Márcio Franco (INEA), Leonardo Fidalgo (INEA), Mario 21 

(REEJ/INEA), Isabela Mesquita (INEA), Jéssica Rodrigues (INEA), Mario 22 

Barbosa (SEDEC/RJ), Nina Braga (Instituto E). 23 

 24 

 25 

1-Abertura; 2-Aprovação da Pauta; 3-Aprovação da ATA da 71ª ROP; 26 

Foi solicitada a inserção das pautas de número 8 e 9 a pedido de Sr. Luis Paulo. Todos 27 

concordaram com a inserção de pautas. Sr. Luis Paulo iniciou dando as boas-vindas a 28 

todos. Sr. Luis Paulo perguntou a todos sobre a aprovação de pauta. Todos 29 

concordaram e aprovaram a pauta. A ata da 71ª Reunião Plenária Ordinária foi aprovada 30 

pelos presentes. 31 

4-Aprovação da abertura do edital para composição da plenária 2024-2026; 32 

Sr. Luis Paulo introduziu dizendo que o processo de abertura do edital será iniciado em 33 

dezembro e solicitou a equipe da AGEVAP para fazer a apresentação da pauta. 34 
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Sr. Matheus iniciou, contextualizando que a única mudança feita no edital foi a inclusão 35 

de uma vaga exclusiva para representantes das Comunidades Tradicionais da região. 36 

Foi questionado por Sr. Tito como o processo será burocraticamente e foi respondido 37 

que será o mesmo processo de todas as outras instituições, e o edital é o mesmo de 38 

sempre, com a exceção da nova vaga exclusiva. Sr. Tito questionou se poderia ser 39 

articulado em plenária quem será o próximo Diretor do comitê e foi respondido por Sr. 40 

Luis Paulo que seria o ideal a ser fazer. Sr. Matheus questionou se o edital poderá ser 41 

lançado e se os membros teriam algum apontamento. Todos os membros presentes 42 

concordaram e a pauta foi finalizada.  43 

5-Apresentação do INEA sobre o Monitoramento da Qualidade da Água; 44 

Sr. Luis Paulo iniciou a pauta solicitando a presença os membros do INEA Leonardo 45 

Fidalgo e Marcio Franco. Contextualizou que foi um pedido de apresentação na plenária 46 

feito pelo CBH-BIG. Sr. Marcio iniciou se apresentando e elogiando os projetos do 47 

comitê, explicou que seriam feitas duas apresentações, sobre o monitoramento da 48 

qualidade da água e monitoramento hidrometeorológico, e passou a palavra para Sr. 49 

Leonardo, que realizou a apresentação sobre a qualidade da água da Baía da Ilha 50 

Grande. Apresentou os boletins, águas improprias e próprias, entre outras informações. 51 

As interações e perguntas foram feitas durante a apresentação e Sr. Leonardo 52 

respondeu a todos. Sr. Mario entrou novamente para fazer a apresentação sobre o 53 

monitoramento hidrometeorológico. Apresentou um vídeo sobre o funcionamento 54 

meteorológico e relatórios mensais feitos pelo INEA. Finalizou a apresentação e 55 

convidou a todos os presentes que queiram fazer uma visita ao radar meteorológico no 56 

Rio de Janeiro. As apresentações foram finalizadas. Todos os membros agradeceram. 57 

A pauta é finalizada.  58 

6-Apresentação da Brigada Mirim Ecológica da Ilha Grande – Projeto ODS 2023; 59 

Sr. Ulisses iniciou desejando um bom dia a todos e apresentando a Brigada Mirim, sua 60 

história, seus objetivos, e os brigadistas, no qual são adolescentes de 14 a 18 anos que 61 

trabalham em um período de 3 horas por dia na Brigada Mirim. Apresentou os principais 62 

projetos feitos pelo Brigada Mirim como o Recicla Ilha, distribuição de ecobags, limpeza 63 

de praias, e evidenciou como os adolescentes participantes do projeto são beneficiados. 64 

Foram elencadas as principais atividades feitas durante o projeto, como cultivo e 65 

manejo. Explicou que os cultivos são vendidos e revestidos para projetos da Brigada 66 

Mirim, mas que ela não é autossustentável e sua principal fonte de renda são seus 67 

patrocinadores. Finalizou dizendo que a Brigada Mirim estava aceitando críticas e 68 

sugestões para melhoria na Baía da Ilha Grande e que deixaria como uma solicitação 69 

de ajuda duas perguntas a serem respondidas no “google forms” pelos participantes da 70 

plenária. A apresentação foi finalizada.  71 
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7-Repasse sobre a Oficina de Planejamento PAAD 2024; 72 

Sr. Luis Paulo contextualizou que esta ação foi definida na 71ª Reunião Plenária 73 

realizada em Angra dos Reis e sobre a PAAD ser um novo documento de gestão, mas 74 

que o Comitê teve a oportunidade de debater sobre na Oficina de Planejamento que 75 

aconteceu na ESEC Tamoios dia 19/09, com o objetivo da criação de um planejamento 76 

para 2024. Sra. Gabriela iniciou se apresentando, contextualizando que o CBH-BIG foi 77 

o único Comitê a fazer uma oficina de planejamento e que a PAAD deverá ser aprovada 78 

na última Plenária do ano. Esclareceu que a PAAD não foi feita no aleatório e seguiu os 79 

recortes das atividades previstas no Manual Operativo para 2024 a 2026. Comentou 80 

também sobre a necessidade de planejar uma revisão do PAP. Esclareceu que é 81 

obrigação da AGEVAP como agência delegatária propor uma versão do PAAD ao 82 

Comitê e após os recortes do MOP e as discussões que aconteceram na Oficina de 83 

Planejamento se chegou a última versão que estava sendo entregue aos membros, mas 84 

que ela não precisaria ser aprovada naquele momento e sim na última Plenária do ano, 85 

que acontecerá em dezembro. Esclareceu que algumas ações ainda estão indefinidas 86 

e que aguardaria retorno dos membros com as informações necessárias para que esta 87 

PAAD possa ser aprovada por todos. A pauta é finalizada. 88 

8- Informe sobre o evento Limpa Rio  89 

Sr. Luis Paulo informou que participou do evento do Fórum Colegiado Coordenador 90 

acontecido no estado do Rio de Janeiro, no qual ele estava representando o Fórum 91 

Fluminense e foi convidado para uma reunião que aconteceu em 16/10/2023 no 92 

gabinete no Palácio Guanabara. Comunicou que foi a primeira vez que os Comitês 93 

puderam participar de uma ação coletiva com a Secretaria do Meio Ambiente do estado. 94 

Informou que foi trazido as propostas para o Rio de Janeiro e que eles utilizaram a ajuda 95 

dos Comitês por eles terem o conhecimento sobre o Plano de Recursos Hídricos. 96 

Explanou achar relevante convidar membros do comitê representantes com 97 

conhecimentos influenciáveis, e por conta disto os membros Ewerson Meira da Defesa 98 

Civil de Paraty e Pedro França da Defesa Civil de Angra dos Reis participaram da 99 

Reunião. Comunicou que foi enviado uma carta pelo Comitê com as prioridades que 100 

foram apontadas por cada município e os rios que serão contemplados no programa. 101 

Sr. Luis Paulo comentou sobre a importância de comunicar aos membros o que está 102 

sendo feito e a importância da procura pelo comitê para ajudar na gestão de Recursos 103 

Hídricos do estado, informou que as ações estão de comum acordo com a Defesa Civil 104 

e caso algum dos membros quisesse fazer alguma consideração e Sra. Sylvia levou um 105 

apontamento sobre Paraty que foi esclarecido pelo Sr. Luis Paulo, que logo após 106 

finalizou a pauta.  107 

9- Apresentação do Indicador 3 do Contrato de Gestão 68/2022/INEA 108 
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Sra. Gabriela esclareceu aos membros sobre o novo contrato de gestão e que para 109 

avaliar tanto a AGEVAP quanto o comitê seria necessário estabelecer uma ou mais 110 

ações prioritárias e definir um cronograma de execução com etapas muito bem definidas 111 

com itens a serem esclarecidos e aprovar junto ao Comitê. Evidenciou que a meta para 112 

o 1º ano do contrato seria esse cronograma e que a partir do 2º ano está ação deveria 113 

começar a ser executada da maneira em que foi definida. Comentou que é necessário 114 

que o Comitê discuta sobre uma ação que seja do interesse comum a todos e que trouxe 115 

como opção a ação da contratação do plano de comunicação para o Comitê, por ser 116 

uma ação que depende unicamente da AGEVAP e não de terceiros, por isso considera 117 

uma ação ideal para a avaliação de meta contratual. Todos os membros estão de acordo 118 

e a pauta é finalizada.  119 

10- Repasse sobre o Encob  120 

Sr. Luis Paulo iniciou e comunicou que este foi o único ano que ele não foi como 121 

participante e sim como coordenador e apresentador do podcast #FalaComitê. 122 

Comentou que os materiais serão enviados aos membros e sobre ter sido o maior 123 

ENCOB já realizado. Demonstrou satisfação pelo trabalho feito pelo Comitê e agradeceu 124 

a todos pelo grande trabalho feito ao longo do ano.   125 

Sr. Samyr comentou sobre sua participação no ENCOB, e enfatizou como o comitê 126 

deveria focar em participações de jovens dentro do território, com a proposta do GT 127 

Jovem para os próximos eventos em que o Comitê fará parte. 128 

Sr. Ulisses esclareceu sobre o evento ser muito informativo e sua participação ter sido 129 

muito efetiva.  130 

Sr. Tito comunicou ter se impressionado com o tamanho do evento e que a partir de 131 

conversas com membros de outros comitês ele teve a percepção de que apesar do 132 

CBH-BIG ser um comitê relativamente pequeno ele está muito evoluído. Comunicou ter 133 

feito apresentações sobre a aldeia Araponga e ter participado do podcast #FalaComitê.  134 

11- Assuntos Gerais. 135 

Sr. Luis Paulo apresentou aos presentes na reunião os membros convidados Mario 136 

Barbosa e Nina Braga. Solicitou que eles se apresentassem e falassem sobre seus 137 

locais de trabalhos. Sr. Mario iniciou se apresentando, informou sobre sua área de 138 

atuação como engenheiro em Paraty e demonstrou interesse em trabalhar em 139 

conjunto com o Comitê. Sra. Nina se apresentou e apresentou sua instituição, o 140 

Instituto E, evidenciou a importância do trabalho do Comitê na região e o interesse em 141 

o Instituto E e o Comitê estarem alinhados nos trabalhos na região.  142 

 143 

 144 

 145 
(original assinada) 

_________________________ 

Luís Paulo do Nascimento (DAE) 

Diretor Presidente 

             (original assinada) 

_________________________ 

Leonardo Battestin (Secretaria 

Adjunta de Povos e Comunidades 

Tradicionais - Paraty) 

Diretor Secretário 
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